



## WUSV-Weltmeisterschaft Universal 2023

In *Sorsi* (schweizerdeutsch für Sursee), Kanton Luzern, in der schönen Zentralschweiz, fand im Zeitraum 13.-16.07.2023 die diesjährige WUSV World Championship Universal 2023 statt, die vom Schweizerischen Schäferhund-Club (SC) unter der Leitung von Josef Vonarburg geplant und durchgeführt wurde.

13 Teams mit insgesamt 31 Rüden und 17 Hündinnen nahmen am Wettbewerb teil. Bereits am Mittwoch, 12.07.23 wurde das Wettkampfbüro geöffnet und die Teams konnten ihre Hunde tierärztlich begutachten lassen. Am Donnerstag, 13.07.23 stand den Teams das Stadion zum Training und Probeschutzdienst zur Verfügung. Darüber hinaus fanden die Richter- und Teamleader-Besprechung statt. Krönenden Abschluss fand der Donnerstag in der Eröffnungszeremonie und Auslosung im Festzelt. Den Organisatoren gelang es, eine tolle und herzliche Stimmung zu Erzeugen.

Am Freitag, 14.07.2023 begann bei schönstem, aber heißem Wetter das Wettkampfgeschehen. Geleitet wurden die einzelnen Abteilungen durch:

- Fährtenarbeit: Wolfgang Hafner, (AUT) und Pedro Luis Gutierrez Rebolledo (ESP)
- Unterordnung: Robert Markschläger (AUT) und Isa Stock (SUI, Ablage)
- Schutzdienst: Arčon Hari (SLO)
- Schau-Standmusterung und Gangwerksprobe: Margit van Dorssen (GER).

Bemerkenswert war der plötzliche Einsatz des Präsidenten des SC, Marc Kunz, als Schutzdiensthelfer, aufgrund einer Verletzung von Jonas Perren. Er lieferte eine "handwerklich meisterliche" Arbeit beim "langen Gang" ab.

Hier die Übersicht der WUSV-Weltmeisterschaft Universal 2023 in den einzelnen Kategorien:

### WUSV Weltmeister Universal 2023 Rüden:

Platz 1: CAN-1, Dominic Scarberry mit Bolle vom Drachenwolf

Platz 2: GER-2, Nina Blanke mit Dieter-Ludewig vom Argatos

Platz 3: USA-1, Frank Phillips mit Asko von der Siegermacht

Erwähnen möchte ich hier noch Platz 4, HUN-2, Dr. Klaudia Tóth mit ihrem Bijan vom Land des Stolzen Löwen, einem LSH-Hochzuchtrüden, der bereits zum dritten Mal in Folge an einer WUSV-WM teilnahm.

### **WUSV Weltmeister Universal 2023 Hündinnen:**

Platz 1: SUI-1, Tanja Lutz mit Chicca vom Haus Vax

Platz 2: GER-4, Peter Dixel mit Bruna vom Haus Dixel

Platz 3: USA-4, Ashley Foersch mit Basha vom Fallamhain

Auch hier möchte ich Platz 4: GER-5, Patrick Müller mit Aika von der Siegermacht erwähnen. Einen Züchter und Sportler der mit zwei Hunden aus seiner Zucht (Aika und Asko) im Wettbewerb war. Das sollte Ansporn für weitere Züchter sein, sich diesem Wettbewerb zu stellen.

**Im Schau- und Anatomie-Teil 2023** wurden bei den

**Rüden** 15 x Vorzüglich, 9 x Sehr Gut und 3 x Gut sowie 1 x Ausreichend

- V1: CZE-2, Vello vom Eichenplatz
- V2: ESP-1, Skaiser de Mutrayil
- V3: HUN-2, Bijan vom Land des Stolzen Löwen

sowie bei den

**Hündinnen** 11 x Vorzüglich und 6 x Sehr Gut

- V1: NED-1, Perle vom Huis van Sallandstreek
- V2: ITA-4, Lux Lucis
- V3: ESP-4, Ursel vom Leipheimer Moor

vergeben.

In der **Mannschaftswertung** wurden folgende Ergebnisse erzielt:

- Platz 1: Team USA mit 1.624 Punkten
- Platz 2: Team Schweiz mit 1.613 Punkten
- Platz 3: Team Kanada mit 1.581 Punkten
- Platz 4: Team Ungarn mit 1.555 Punkten

Weitere Einzelheiten sind auf der Veranstaltungshomepage verfügbar:

<https://www.wusvuniversalsieger2023.ch/results-1/>.

Während des Festabends am Samstag hielt der SC-Präsident Marc Kunz eine kurze aber sehr prägnante Rede, die ich mit seiner freundlichen Genehmigung hier wiedergebe:

*"Lieber René, lieber Daniele*

*Geschätzte Teilnehmerinnen und Teilnehmer, Besucherinnen und Besucher, Freunde des Deutschen Schäferhundes*

*Als Präsident des Schweizerischen Schäferhund-Clubs ist es mir eine große Ehre und eine riesige Freude sie hier in der schönen Zentralschweiz begrüßen zu können. Wir dürfen hier während drei Tagen eine einzigartige Symbiose zwischen Schau und Leistung genießen, Hunde bzw. Schausport auf höchstem Niveau!*

*Im Rahmen dieses Wettkampfes erleben wir hier in Sursee aber auch was Kameradschaft und Miteinander bedeutet, welchen enormen Stellenwert der Vereinsgedanke hat, ja haben muss, um eine Veranstaltung dieser Größenordnung auf die Beine zu stellen.*

*In einer Zeit, in der individuelle Interessen jedweder Art das Bild unseres besten Freundes in der Gesellschaft trüben, ist es umso wichtiger, dass wir als Hundesportler und Vereinsmenschen am gleichen Strick in die richtige Richtung ziehen.*

*Aus diesem Grund sage ich «Danke» an die OG Sursee, Josef Vonarburg und Hans Graf für die einwandfreie Organisation dieser einmaligen WM. Ich bedanke mich bei allen Funktionären und Helfern, die zum Gelingen dieses Anlasses beigetragen haben.*

*Der grösste Dank allerdings geht an die Starterinnen und Starter, die es überhaupt erst ermöglichen unsere grossartige Rasse auf diese Art und Weise zu zelebrieren.*

*Dafür stehen wir zusammen, mit ihm ... unserem Deutschen Schäferhund!"*

(Anmerkung: Mit René war der WUSV-Vizepräsident René Rudin und mit Daniele der Vizepräsident des SV, Daniele Strazzeri gemeint)

Der WUSV-Vizepräsident, René Rudin führte in seiner Rede ebenfalls einige Punkte auf, die zum Nachdenken einladen:

- Bei der Einhaltung von Tierschutzauflagen ist auch auf die Eigenverantwortung der Hundehalter hinzuweisen.
- Wir müssen wieder zu einer richtigen Streitkultur zurückfinden. Probleme müssen angesprochen werden dürfen und eine Lösung gemeinsam erarbeitet werden.
- Schlussendlich müssen wir uns wieder auf die Kernaufgabe konzentrieren: Die Freude an der Betätigung mit dem Deutschen Schäferhund.

Einen krönenden Abschluss fand die WUSV-WM Universal 2023 in der schönen Siegerehrung. Der SC hat mit seinen unzähligen Helfern und der OG Sursee eine unvergessliche Weltmeisterschaft auf die Beine gestellt. Vielen Dank dafür.

## **Mir chöme gärn wider zu eu zruugg!**

Die nächste WUSV-Universalsieger WM findet 2024 in Frankreich statt. Nähere Informationen werden rechtzeitig veröffentlicht. Für Informationen rund um die Qualifizierung wenden Sie sich bitte an Ihren nationalen Verein/Verband.

Zum Abschluß noch ein paar "Gedanken" die während der Veranstaltung aufkamen und diskutiert wurden:

- Die Vielseitigkeit unserer geliebten Rasse muss züchterisch - wie auch sportlich - wieder in den Vordergrund gestellt werden. Hierzu bietet der Universal-Wettbewerb die besten Voraussetzungen. Dazu ist es allerdings erforderlich, daß die Richter auf die Besonderheiten dieses Wettbewerbes eingestimmt werden, da sich hier Hunde mit mittlerer bis hoher Triebveranlagung und mit guter bis ausgezeichneter Anatomie messen.
- Klimatische Veränderungen müssen künftig besser berücksichtigt werden. Der SC reagierte schnell und legte die Startzeiten für die Fährtenarbeit auf den frühen Morgen. Werden wir vielleicht in Zukunft den gesamten Hundesport in die Zeit Herbst bis Frühjahr verlegen müssen? Wir werden uns auf jeden Fall umstellen müssen. Bis dahin ist jeder Hundesportler aufgerufen, für ausreichend Wasserversorgung und Kühlung im Wettbewerb zu sorgen. Vielen Dank an den Veranstalter, der einige Fässer mit Wasser beim Schau-Teil im Ring bereitstellte.

Abschließend ein paar persönliche Worte. Dem SV und der WUSV stehen harte Zeiten des Wandels bevor. Ich wünsche der neuen Präsidentin und dem Vorstand das notwendige Stehvermögen, Durchsetzungskraft und das notwendige Geschick, um unsere geliebte Rasse wieder in ein ruhiges Fahrwasser zu bringen. Dazu ist es allerdings notwendig, dass wir alle unser Tun hinterfragen und bereit sind Änderungen zu akzeptieren und mitzutragen. Das gilt für Richter, Züchter, Sportler und Besitzer des deutschen Schäferhundes. Wenn wir wie in der Vergangenheit lediglich abwarten, ob und welche Änderungen ein neuer Vorstand zustande bringt, dann hat unsere geliebte Rasse verloren.

Somit schließe ich meinen Bericht mit den Worten eines Bob Dylan Songs ab:

*The times they are a changing - Die Zeiten ändern sich.*

Nehmen wir die Herausforderungen an!

Mit sportlichen Grüßen  
Ihr



Wolfram Behrendt



WUSV - Referent für Presse- und Öffentlichkeitsarbeit  
WUSV - Public Relations Officer



## WUSV-World Championship UNIVERSAL 2023

This year's WUSV World Championship UNIVERSAL was held by the Swiss Club for German Shepherd Dogs (SC) under the leadership of Mr. Josef Vonarburg in *Sorsi (Swiss German for Sursee)*, in the canton of Luzern, in beautiful Central Switzerland, from July 13<sup>th</sup> to July 16<sup>th</sup>, 2023.

13 Teams with a total of 31 males and 17 females took part in the competition. The competition office was already opened on Wednesday, July 12<sup>th</sup>, 2023, and the teams could present their dogs to the veterinary for examination. On Thursday, July 13<sup>th</sup>, 2023, the stadium was available to the teams for training and protection work purposes. In addition to that the judges- and team leaders' meeting was held. As a crowning end of an exciting day the opening ceremony and the drawing were held in the festival tent. The organizers created a great and cordial atmosphere.

On Friday, July 14<sup>th</sup>, 2023, the competition began at most beautiful but very hot weather. The individual sections were headed as follows:

- Tracking Work: Wolfgang Hafner, (AUT) and Pedro Luis Gutierrez Rebolledo (ESP)
- Obedience: Robert Markschläger (AUT) and Isa Stock (SUI, Down Position Judge)
- Protection Work: Arčon Hari (SLO)
- Judgement of Dogs in Show Stance and Movement: Margit van Dorssen (GER).

Remarkable was the sudden service of SC president Marc Kunz as protection work helper in lieu of Jonas Perren who was injured. He presented a masterly work during the „long run“.

In the following you find a survey of the winners in the individual categories.

### WUSV World Championship UNIVERSAL 2023 Males:

Place 1: CAN-1, Dominic Scarberry with Bolle vom Drachenwolf

Place 2: GER-2, Nina Blanke with Dieter-Ludewig vom Argatos

Place 3: USA-1, Frank Phillips with Asko von der Siegermacht

At this point I would like to mention Place 4, HUN-2, gained by Dr. Klaudia Tóth with her Bijan vom Land des Stolzen Löwen, German Shepherd Dog from the high breed field in trial, who already participated in a WUSV Championship for the third time.

### WUSV World Championship UNIVERSAL 2023 Females:

Place 1: SUI-1, Tanja Lutz with Chicca vom Haus Vax

Place 2: GER-4, Peter Dexel with Bruna vom Haus Dexel

Place 3: USA-4, Ashley Foersch with Basha vom Fallamhain

Also here, I would like to mention Place 4: GER-5, gained by Patrick Müller with his Aika von der Siegermacht, a breeder and dogs sport person who took part in the WUSV World Championship UNIVERSAL with two dogs from his kennel (Aika and Asko). This should encourage more breeders to go for the challenge of this competition.

### **The following rankings were granted during the show and anatomic part in 2023**

**Males** 15 x EXCELLENT, 9 x VERY GOOD and 3 x GOOD as well as one time sufficient

- V1: CZE-2, Vello vom Eichenplatz
- V2: ESP-1, Skaiser de Mutrayil
- V3: HUN-2, Bijan vom Land des Stolzen Löwen

and for the

**Females** 11 x EXCELLENT and 6 x VERY GOOD

- V1: NED-1, Perle vom Huis van Sallandstreek
- V2: ITA-4, Lux Lucis
- V3: ESP-4, Ursel vom Leipheimer Moor

Within the **Team Rankings** the following results were obtained:

- Place 1: Team USA with 1.624 points
- Place 2: Team Switzerland with 1.613 points
- Place 3: Team Canada with 1.581 points
- Place 4: Team Hungary with 1.555 points

Further details are available on the event WEBSITE at:

<https://www.wusvuniversalsieger2023.ch/results-1/>.

During the festive evening on Saturday night, SC president Marc Kunz held a short but very meaningful speech, which I would like to publish here with his kind permission:

*"Dear René, dear Daniele*

*Esteemed competitors, guests and friends of the German Shepherd Dog Breed,*

*As president of the Schweizerischen Schäferhund-Club I am greatly honored and very happy to welcome you here in Central Switzerland. For three days we may enjoy a unique symbiosis between Show and Trial, dog – respectively show sports at the highest level!*

*During the course of this WUSV World Championship here in Sursee we also experiencing the meaning of comradeship and togetherness, the social aspect and importance of associative life which is a major requirement for the organization of an event of such a scale.*

*At a time when individual interests of all kinds tarnish the picture of our best friend in society, it is even more important that we as dog sports persons and club members move into the same direction.*

*For this reason, I would like to say «THANK YOU» to the local chapter of Sursee, to Josef Vonarburg and to Hans Graf for the impeccable organisation of this unique world championship. And I would like to express my thanks to all functionaries and helpers who contributed to the success of this event.*

*My biggest thanks, however, go to the competitors. Without them, we could never celebrate our great breed in such way.*

*And therefore, we stand close together with our German Shepherd Dogs!"*

(Comment: with René WUSV Vice President René Rudin was meant, and with Daniele the SV Vice President Daniele Strazzeri was meant)

WUSV Vice President René Rudin also mentioned a couple of points in his speech which invite for further reflection:

- The compliance with animal welfare requirements is also the responsibility of the dog owners.
- We need to return to the right kind of culture of debate. Problems must be addressed, and we need to work together on solutions.
- At the end of the day, we need to again focus on our central task – namely the joy we find in our work with the German Shepherd Dog breed.

The WUSV World Championship UNIVERSAL 2023 found its crowning end in a very nice prize awarding ceremony. The SC with its countless helpers and the local chapter of Sursee succeeded in the organization of an unforgettable world championship. Thank you so much for this!

### **Mir chöme gärn wider zu eu zrug! – We will happily come back to you!**

The next WUSV World Championship UNIVERSAL in 2024 will take place in France. Details shall be published in due time. For information in terms of the trial qualification please refer to your national club respectively association.

At the end of my report, I would like to mention some considerations and reflections which were raised and discussed during the event:

- The versatility of our beloved breed must – in terms of breeding and sports – be moved into the focus again. The WUSV World Championship UNIVERSAL offers the best conditions in this respect. For that purpose, it is necessary to prepare the judges for the particularities of this competition since at this event dogs with medium and up to high level instinctive behaviour and disposition, and with good and up to excellent anatomy, compete.
- Climate change need to be better considered in the future to come. The SC responded to this requirement in a flexible fashion and changed the starting times to the early morning hours. Will we by any chance have to schedule the entire field of dog sports to the autumn and spring season? At any rate, we will have to get prepared for changes. In the meantime, all dog owners have to ensure that sufficient fresh water and cooling is available for their dogs. Many thanks to the organizing club which offered a couple of water barrels at the show ring.

Please allow me a couple of personal words at the end of my report. The SV and WUSV are facing hard times of change. I wish the new president and the board of directors the necessary stamina, assertiveness, and skill to lead our beloved breed back into calm waters again. To achieve this, it necessary for all of us to reflect upon our actions and to be willing to accept and support the required changes. And this applies to judges, breeders, dog sport people and owners of German Shepherd Dogs alike. If we – like in the past – only keep waiting for the changes as proposed and got off the ground by the new board of directors, then our beloved breed is doomed to lose.

Thus, I would like to close my report with a quote from a Bob Dylan Song

*The times they are a changing.*

Let us go for the challenge!

With sporty greetings – Truly yours,



Wolfram Behrendt -



WUSV - Referent für Presse- und Öffentlichkeitsarbeit  
WUSV - Public Relations Officer